
ТОЧКА РОСТА
Виктор СОЛОЖЕНКОВ:

«Составные успеха любого бизнеса -  грамотный 
анализ, верная стратегия и, безусловно, интуиция»
Чем бы не занималось 
товарищество «Арай- 
Холдинг» сегодня, и 
чтобы оно не делало 
завтра, костанайцы  
будут помнить с чего 
начиналась эта кампа
ния -  с лимонадов и 
алкогольных напитков. 
Но это внешний фасад. 
Внутри же шли свои 
процессы -  поиск стра
тегии развития и фор
мирование команды. 
Словом, как из челноч
ной сумки может вы
расти крупный бизнес? 
На эту тему мы беседу
ем с генеральным ди
ректором ТОО «Арай- 
Холдинг» Виктором 
Соложенковым.

-  В и к т ор  И в ан ов и ч , 
«Арий» ведет историю  с 
1991 года. Это фактически  
первое частное предприя
тие в Костанайской обла
сти. которое начиналось с 
производства известны х  
многим лимонадов, водки  
и пива...

-  Не с этого, а с прода
жи жевательных резинок.

в сельское хозяйство? От
расль п овы ш енны х р и
сков, отдача не быстрая...

-  Если есть эф ф екти в
ное планирование и гра
мотная стратегия, то все 
это преодолимо. В ТОО 
■Сарыагаш  и К ры м 
ское» мы по тем временам 
влож или почти 600 мил
лионов тенге за 5 лет. И 
чтобы уменьш ить риски, 
начали заниматься новы
ми технологиями. Сегодня 
ТОО Сарыагаш» -  наша 
исследовательская база. 
Благодаря отработке хо
лодного метода вы ращ и
вания молодняка мы се
годня имеем более здоро
вый и производительный 
скот. Уже апробирована 
методика полива кормо
вых, благодаря которой 
в 2012-м и даж е в зимов
ку 2013 года мы обошлись 
своими средствам и. Так 
что вы сокоэф ф ективное 
производство возможно и 
в сельском хозяйстве.

А еще наша компания в 
развитии бизнеса всегда 
стремилась к автономии -  
именно сельское хозяйство 
и позволяет ее достичь. 
Сегодня в наш их планах

рентны м по себестоимо
сти. Думаю, имеет смысл 
говорить о производстве 
сухого молока или концен
тратов. Но сегодня это на
правление работы для нас 
не приоритетно. Есть более 
важ ная задача -  это, как я 
уж е говорил, создание хо- 
рі >шей кормовой базы.

-  Сегодня у многих ком
паний есть  проблем ы  с 
оборотны ми средствами, 
и они вы нуж дены  брать  
к р еди ты . Вы, н аск ол ь 
ко мне известно, обходи 
тесь своими силами. У вас 
прочный запас?

-  Если спросите дирек
тора любого нашего пред
приятия, то он скажет, что 
денег не хватает. Но если 
речь идет о рискованном 
зе м л е д е л и и , то н уж н о  
развиваться  потихоньку. 
У нас есть .Іоһп Оееге и 
СЬААЗ, но не во всех хо
зяйствах. Когда зерно сто
ило 350 долларов за тонну, 
и мы на этом зарабатыва
ли, то обновляли парк. Два 
последних года не было 
большой прибыли, и мы 
не покупаем новую тех
нику, ремонтируем то, что 
есть. То есть здесь встает

сельского хозяйства с 30- 
40-летним опытом рабо
ты. Руководство ставит 
цель или подает идею. А 
команда дум ает над до
стижением необходимого 
результата. А потом, есть 
ведь еще интуиция, и она 
нас пока не подводила. Мы 
ошибались, но очень редко 
и не по -крупному.

— Сегодня ваш интерес, 
и это чувствуется, в боль
шей степени находится в 
сельском хозяйстве, а что 
ж е будет с производством  
напитков. Вы от него по
стараетесь избавиться?

-  Стабильность компа
нии -  в ее многопрофиль
ное™. Это тоже наша по
душка безопасности. Смо
трите, в летний сезон хо
рошо идет пиво и напитки. 
Осенью -  водка и зерно. 
А такая  п родукц ия как 
хлеб -  и вовсе веесезон- 
на. Благодаря такому ве
дению дел с 2000 года мы 
и не имеем ни одного тенге 
кредита. Бывает, что одно 
п р ед п р и яти е  сработает 
хуж е или понесет затраты, 
а другое имеет свободную 
прибыль. Эти средства в 
составе холдинга спокой-

Виктор Соложенков: «За годы работы у нас слож илась  силь 
ная команда: экономисты , юристы, инженерно-технические 
работники, специалисты  в области сельско го  хозяйства...»



плоскогубцев, иголок. Воз
или товар на первых по
рах в набитых под завязку 
обычных дорожных сум
ках. У чредители, Вячес
лав Зайц ев и В ладимир 
Похлебаев, с первых дней 
понимали, что на торговле 
останавливаться нельзя. 
Поэтому основную часть 
заработанного кап итала 
влож или в пуск первого 
завода по производству 
вина и лимонадов. Парал
лельно шло развитие сети 
магазинов в Лисаковске, 
отрабатывались схемы по
ставок продукции в другие 
регионы. Спрос рож дал  
предложение. Появились 
другие заводы А рая». Но 
уж е в 1996 году, когда я 
только пришел в «Арай», 
было реш ено разви вать  
сельскохозяйственный 
сектор.

-  Какой материальной  
базой вы к тому времени  
уж е владели?

-  У нас были два спир

товых завода, три водоч
ных, чуть позже открыли 
пивзавод. А в кл ад ы в ая  
прибы ль в сельское хо
зяйство, мы буквально за 
каких-то 3-4 года создали 
м ногопроф ильн ы й хол
динг. С тратегически з а 
крепились в Денисовском 
районе с приобретением 
двух  с е л ьх о зп р ед п р и я 
тий: ■ Сарыагаш и «Крым
ское». Далее последовала 
покупка ХПП П ереле
ски , ТОО Баталинское» 
и ТОО Олынанское», тре
ста Лисаковскрудстрой», 
автотранспортного пред
приятия. Мы такж е купи
ли доли в региональных 
СМИ. Конечно, пришлось 
пож ертвовать некоторы
ми активами. К примеру, 
чтобы оплатить покупку 

Баталинского» и О ль
шанского) продали один 
водочный завод.

— Сегодня на сайте ани
мата Л исаковска р азм е

щена информация о пло
щ адках, которые предла
гают приобрести п отен 
циальным инвесторам .В  
сп и ск е есть  и м ущ ество  
вашего холдинга. А здесь  
какая стратегия?

-  Мы ищем возможности 
эф ф ективного  прим ене
ния имеющимся активам. 
Некоторые сф еры  п р еж 
ней деятельности нам ста
новятся неинтересны, так 
зачем распылять средства 
и свои возможности?

К примеру, нами была 
построена одна из п ер 
вых мельниц. Однако кон
куренция на рынке муки 
и ценовая конъю нктура 
слож или сь таким  обра
зом, что эта сфера бизне
са утратила для нас при
оритет. П редприятие за 
консервировали. Сдаем в 
аренду. Если спрос пропа
дет, то продадим.

-  Виктор Иванович, все 
же, почему реш или войти

строительство комбикор
мового завода. У нас есть 
заво д  по п р о и зво дству  
протеинового концентра
та. Сеем масличные, бобо
вые, ячмень, овес. Заготав
ливаем силос, сено, солому. 
И мы подумали: почему 
бы не обеспечивать самих 
себя сбалансированными 
кормами? С началом выпу
ска комбикормов замкнем 
цикл производства молока 
и мяса и будем иметь вы
сокие показатели надоя и 
привеса. .

-  Говоря о зам кнутом  
ц и к л е , вы ни сл ова не 
сказали о глубокой пере
работке молока. Какие-то  
планы на этот счет есть?

-  Конкуренция на этом 
рынке очень высокая. И 
есть уж е специальные за
воды, того же « ДЕПа . Нет 
смысла ставить нам такой 
же завод через дорогу. Мы 
дум аем  о таком  п р о и з
водстве, которое было бы 
малозатратны м и конку-

вопрос правильного рас
поряж ен и я  деньгами. А 
средств любому руково
дителю не хватает. К тому 
ж е мы всегда держим ф и
нансовый резерв, порядка 
3 0 'і от потребности. Это 
наш а подуш ка безопас
ности. Ведь сегодня, что
бы получить кредит, нуж 
но полгода. На оф ормле
ние нормального займ а 
-  все полтора. А рынок не 
ждет. Мы просто правиль
но перераспределяем свои 
средства. За эти годы каж 
дое наше предприятие су
мело заработать себе«обо
ротку».

-  Для подобного анали
за и выработки промеж у
точной стратегии многие 
к ом п ан и и  п р и в л ек аю т  
экспертов со стороны...

-  А мы -  нет. За 23 года 
у нас сл о ж и л ась  си л ь 
ная ком анда: эконом и
сты, юристы, инженерно- 
технические работники, 
специ али сты  в области

но перераспределяются.
И все ж е, если быть с 

вами откровенным, то при
знаюсь, что производство 
вино-водочной продукции 
мы из года в год снижаем. 
У нас готова к запуску про
грамма - Вода . Как толь
ко народ решит: не буду 
с саночками на родник хо
дить, лучш е куплю», мы 
сразу начнем выпуск бу- 
тилированной воды. Сей
час изучаем потребность 
ю жных регионов К азах 
стана в такой продукции. 
В сельском хозяйстве мы 
реализовали свои планы, 
наверно, на 80г<. С вводом 
в действие комбикормо
вого завода мы полностью 
замкнем цикл сельскохо
зяйственного прои звод
ства и будем стремиться 
стать вы сокопроизводи
тельны м  производством 
с европейским качеством 
продукции.

Евгения ЕРМАКОВА


